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E5_A4_AB_E5_B1_B1_E6_c123_288548.htm 自7月1日以来，农

夫山泉连续在广州、深圳、东莞三地发起“你家喝什么水，

我来帮你测”的活动，任何一个广州市民，都可以测一测自

己日常饮用水的PH值。农夫山泉这个测水活动在市民区中一

经开展，即在行业以及消费者中掀起轩然大波。简简单单一

瓶水，在农夫眼里水变成了杀向对手的利器、新闻事件的舆

论焦点、消费者信心建立的接触点。在此，我们就农夫赖以

成名的天然水事件营销展开剖析研究。 一、非凡的营销策划

好手 在饮用水领域，农夫山泉尤其是一个不安分者，同时也

是营销界底蕴十足的雄才大略家。正是这个不安分者才展示

了营销策划的不凡之处，能将最平常的饮用水硬生生挖掘出

许许多多吸引人眼球的重大事情来。也正是普通产品的不凡

策划造就了农夫山泉这个饮用水品牌的行业佼佼者。自1997

年出道以来，这位营销大师先后策划组织了10余次大规模、

震惊业界的惊人之作： 1998年， “农夫山泉有点甜”创意广

告语策划，当年农夫山泉水的市场占有率迅速上升为全国第

三，品牌知名度迅速提高； 1999年，体育营销中国乒乓球“

梦之队”主要赞助商、悉尼奥运会中国代表团训练比赛专用

水策划，当年瓶装饮用水市场占有率农夫山泉位列第一，份

额为16.39%； 2000年，体育事件策划成为首家中国奥委会重

要合作伙伴，当年农夫山泉市场占有率为19.63%，继续保持

排名第一； 2001年，策划社会公益事件“一分钱一个心愿，

一分钱一份力量”的支持北京申奥公益活动，随后品牌美誉



度迅速提高； 2002年，农夫山泉2008阳光工程正式启动，从

社会层面关注中小学体育设施建设，将品牌美誉度、忠诚度

提升到历史新高； 2003年：策划成为中国载人航天工程赞助

商、 山泉水成为中国航天员专用饮用水，将品牌内涵与航天

科技紧密嫁接； 2004年：与TC冰箱展开旺季联合促销，掀起

异业联合营销的新高潮； 2005年：五万元重奖征集广告创意

，再次吸引业界的眼球； 2006年：组织发起“你家喝什么水

，我来帮你测”的活动，将天然水、纯净水之争上升到另一

个舆论焦点。 由以上一连串大手笔的营销创意来看，农夫山

泉和他的高层决策者为中国的营销界确实贡献了很多的精神

成果和成功素材，从某种程度上推进了中国营销的进程，确

实值得企业界、营销界深入学习和借鉴推广。 二、不一样的

水源，一样的功效 那么，农夫山泉花费这么大精神整出这样

一个测水活动究竟价值和意义有多大呢？企业重新发起这次

天然水、纯净水之争的直接目的是什么呢？水究竟有没有这

么神呢？ 首先笔者认为，在国内饮用水市场发展到今天，举

行这样一种测试活动本身意义不大，正如业界对手所称“无

聊、炒作”，笔者认为确实是如此。作为普普通通一瓶水，

人们花费1元钱就是为解渴所用，没必要赋予更多的功能价值

和象征意义。毕竟我们已经饮用了几千年了，而且大多时候

只是喝自来水，之所以后来发展到瓶装纯净水，那是用来应

急解渴所饮，并不是为了平衡体内矿物质和营养。而且一般

人为了补充体内矿物质和营养也不会直接选瓶装水饮用，而

是选择功能饮料或是其他。之所以屡次出现水战，最根本的

一点就是国家行业机构缺乏一套严格科学的水质量检测标准

。国家有关部门用于饮用水的科研经费只有区区10万元，专



家们在资金等因素的限制下很难做出严谨科学的水质量检测

实验，不能够提供给广大消费者一个饮用水科学严谨的标准

。既然缺乏最具说服力的行业标准，那么企业间为了争取自

身利益最大化，水质之争、水战就不可避免； 其次，假如认

真追究一下农夫山泉水和其他品牌的瓶装水，就会发现二者

“五十步笑百步”，基本物质和元素都一样。我们都知道决

定饮用水水质的因素只有两个，即水源和处理过程，那么取

自于环境优美的天然库区的水和其他厂家取自城市自来水有

什么不一样呢？都是来自自然界的嘛。农夫在水源选择方面

可谓非常苛刻和舍得大手笔投入：水源必须是 “无污染、源

自天然”的旅游风景区或者是水源保护区，时至今日在浙江

千岛湖、长白山靖宇矿泉水保护区、河源万绿湖、丹江口水

库设有6个生产灌装厂的水难道没有受过污染吗？肯定污染过

，既然受到过就不是最理想最干净的。水处理工序方面农夫

山泉宣称自己的水是过滤了对人体无益的大分子成分，剩下

的就是小分子的矿物质，如纳离子、钾离子等等，而一般厂

家纯净水工艺几乎所有的矿物质成分都被截留，只剩下水分

子了。在这里谁又能保证流下的小分子就一定是有益的金属

离子而不含其他无益分子，那么为什么医院所用的纯水不是

农夫山泉天然水？从这里也看出一般厂家（如乐百氏等）的

水比农夫山泉更纯，纯得只剩下水分子了。同时我们也容易

得出农夫山泉是经过人工过滤处理的天然水，确确实实是一

种工业处理水，决非来自大自然的天然水。而别的厂家启用

的自来水也是对天然水（水源不一样，可能是黄河、长江水

）过滤和处理，不同的只是前者是初级处理水、后者是二次

处理水。但问题在于对消费者来说，无论你厂家处理多少次



，只要没有安全卫生隐患、能够解渴就是好的饮用水，这就

是衡量瓶装水的真正标准。由此我们得出，既然大家都是取

自天然水的过滤处理，那么就是说天然水仅仅是企业炒作的

一个概念而已。 从水的功能价值来讲，除了安全卫生外，解

渴就是唯一的衡量指标，其他功能指标有没有无所谓，既然

无所谓企业就尽量不要附加其他功能免得为了解渴而多付钞

票。另外就是，只有在在解渴的前提下才能谈其他功能如PH

值指标。农夫山泉测试显示：纯净水PH值呈弱酸性，农夫山

泉PH值呈弱碱性，更接近体液的PH值，更有利于维持平衡

和健康。如果这点考虑进去的话，那么水就不再是水了，就

变成保健品了。人们喝水的目的就是为了解渴，而把除解渴

之外的其他细小功能上升到一种日常生活态度的话就大可不

必了。因此从这点来分析，农夫山泉确确实实在炒作新闻，

人类喝水几千几万年都为了一个根本的目的解渴，这时农夫

山泉突然正襟危坐的告诉大家“保健功能更重要”，我们大

家一直都在忽视自己的健康。但是我咀嚼这句话的时候感觉

自己受到了保健品厂家惯用的恐怖诉求伎俩，微量元素、矿

物质我完全可以通过吃别的蔬菜、水果或者其他食品来平衡

解决啊，完全没必要通过喝水来解决，更不会因为喝水喝出

健康问题来。如果通过喝来解决也一定要喝保健饮料或者果

汁什么的。再者人与人也不一样啊，有些人健康状态时体

液PH值呈弱碱性、有些人则不一定，不能一概而论。 100Test

下载频道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


